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整治池塘保护小北溪 不负村民期望
陈英群（西城街道应店经济合作社党支部书记、社长，55岁）口述

1982 年，我嫁到应店（现为应
店经济合作社）。平时我把大部分
心思都放在了自家的生意上，很少
过问村里的事。直到2006年，我
们村因为遇上一个要公开征地的工
程，需要村民投票选出一批村民代
表，我被选上了。

从那个时候开始，我不再是一
个只知柴米油盐的农妇，转而开始
关心村里的大小事务。我想，既然
被选上了村干部，就要对村民负
责，对得起村民对自己的信任。

2011 年，周塘经济合作社的
党支部书记黄绍雄到应店担任第
一书记，而我在同一年被选为应店
经济合作社代理社长，有关治水的
故事，就是从那个时候开始的。

小北溪是我们应店人的“母亲

河”。“五水共治”工作开展后，我和

应店经济合作社监督小组组长徐孝

林就开始了巡河工作。我们很快发

现，村口有一家洗车店，洗车服务人

员把污水直接排入小北溪。

我们当即和店主取得了联系。

店主态度很好，我们一说污水不能

直排，他就马上表示会考虑铺设污

水管道，并愿意承担铺设污水管道

所需的资金。

过不了多久，洗车店的污水管

做好了，接入了污水管网，洗车污水

不再直排小北溪。但是，我和徐孝

林又发现了另一个问题：洗车店和

小北溪离得太紧了，洗车时难免会

有污水溅出，落入小北溪，影响水

质。那么，这个问题要怎么解决

呢？洗车店是否需要搬离？

我和徐孝林回去组织两委会商

议。有村委提出来，要避免洗车水流

到小北溪，最简单的办法就是筑一道

围墙，把溅出来的水挡住。他这么一

说，大家都觉得可行。于是，由村里

出资，在洗车店外建起了一堵围墙，

挡住了溅出的污水，保护了小北溪的

水质，也让洗车店免于搬离。

此后应店段的小北溪一直很平

静。这几天上游在做工程，水浑了一

些，怕有人趁着水浑的时候偷排，我

和徐孝林便每天早晚都要到溪边看

看。有人问我们，这么热的天，你们

天天都往溪边跑，不累吗？我只是笑

笑。我知道，花时间精力去做一件

事，自然是辛苦的，但是巡溪是我们

的责任，为村民保护好“母亲河”是我

们的使命。我仍会像 10 年前一样，

希望做的每件事，都对得起我所在的

岗位，对得起信任我的村民。

洗车店建围墙，防止污水溅入小北溪

三次踏进家电厂
生活污水不再排入池塘

应店有一口水塘叫上塘。听老一辈说，

他们很小的时候就在这口塘里游泳，摸虾，捉

鱼。然而不知什么时候起，应店建起了一家

家电厂，家电厂的生产污水直接排进了应店

上塘，塘面浮着一层厚厚的油，塘里没有了鱼

虾，别说游泳，就是洗手都不行。塘里散发出

一阵阵恶臭，时间一长，附近村民叫苦连天。

当时我问黄绍雄书记，这个问题已经存

在很久了，要怎么解决呢？他想了想，说：“既

然知道是家电厂乱排污造成了水塘污染，那

就先找家电厂协商。”

找家电厂协商，以前村民也不是没有提

出来过，但让谁去协商呢？再说要协商出什

么结果，大家心里没底。黄书记一提出这个

建议，我就主动请缨，便拉着村委应凤菊一

起，踏入了家电厂的大门。

家电厂的接待人员听说我们的来意后，

态度还是比较好的，说他们也知道这样直排

不好，污染了应店水塘。他们表示愿意整改，

但具体怎么整改，还得和老板商量商量。

我们第二次去的时候，家电厂的负责人

问我们打算怎么整改，我们说，污水得接入污

水管网才行。他们又问，建设污水管网的钱

谁出呢？他们不愿意出全部资金。我和凤菊

也没有权力答应村里出全资建设污水管网。

我和凤菊跟黄书记汇报了情况。黄书记

很重视，当即组织召开了村两委会议商量这

件事。大家的意见是，由于应店集体经济薄

弱，不可能出全资给家电厂建污水管道，但若

是出一部分，那是可以的；至于经济合作社和

家电厂出资具体怎么分摊，就看我和凤菊进

一步协商了。

于是，我们第三次来到家电厂。令人高兴

的是，我和凤菊把村里的决定一说，家电厂的负

责人很爽快地答应了，说愿意另外购置一根水

管，把厂里的污水管道引到厂区门口的马路边，

马路边就属于应店公共区域了。他们希望接

下去的管道埋设和水塘清理资金由应店经济

合作社负责。

我和凤菊又风风火火地跑回来，村两委

经商议都同意了这个方案。考虑到应店集体

经济薄弱的现状，我们一致协商决定在马路

边做一个过滤池，家电厂排出的污水经过过

滤，再沿着水坎直接流入管道的雨水口。经

过三次协商，家电厂的污水管网建设工作就

这样敲定了。

着手池塘清淤，周围筑起“安全防护墙”

家电厂的污水不再排入应店上

塘，这是一件好事，村民们都很高

兴。接下去的工作，就是着手清理

整治。这是一个大工程，首先要要

清理池塘淤泥。整改后的应店上塘

被挖深了一米多，运出了上百车淤

泥，直到挖到了黄金色的泥土，我们

才叫停挖机的工作。

由于原先的应店上塘水不深，

塘沿和水面的距离不超过半米，有

些村民在这口水塘养鸭子。应店上

塘整治后有两米多深，鸭子下水之

后就很难跳上来，养鸭子的村民因

此产生了不满情绪。

还有村民会说，挖这么深干什

么呀，多不安全呀，老人打水多不方

便啊。我们也知道水深不安全，但

塘底的淤泥不清理干净，就会直接

影响水质，甚至影响村民的身体健

康。为此我们向村民做了多次解

释，有部分村民表示理解，也还是有

部分村民反对我们的做法。

于是，为保障村民取水用水时

的安全，我们在清理完塘里的淤泥

后，用一块块大石头在水塘周围砌

起了“安全防护墙”，还筑了一个埠

头，方便村民取水、洗刷，并在塘沿

种上了一圈的树木。

水塘改造好后，面积基本没有变

化，但水清了，空气好了，塘里开始养

鱼了，村民能用到干净的塘水了，之

前反对我们改造水塘的村民也说现

在这样真好，走在路上看到我们几个

村委，都跟我们热情地打招呼。得到

原先反对我们整改水塘的村民的理

解和支持，我们都觉得很有成就感。

□记者 王朱敏 整理

利用创卫契机，彻底解决家电厂污水直排问题

2014 年，我当选应店经济合作

社党支部书记、社长。为了丰富村

民的文化生活，我组织建设了村文

化礼堂，专门设置了一个图书室，文

化礼堂外还有一个小型的操场，村

民可以在操场上打篮球、打太极

拳。晚上，不少村民来操场跳舞健

身。

今年 4 月初，应店根据全市创

卫部署，开始了轰轰烈烈的创卫工

作。这时，家电厂的排污问题再次

成了一个整治难点。

创卫工作刚开始的时候，西城

街道办事处主任陈麟新就来到应

店，给我们做了工作指导。陈主任

看到了家电厂排污管露天直排的问

题，说：“污水直排是肯定不行的，要

接入污水管道，埋入地下才行。”当

时我就站在他身边。他这么说，我

显得有些为难。

陈主任看出了我的心思，问道：

“怎么了？有什么困难吗？”我毫不

隐瞒地说：“主要是因为应店集体经

济薄弱，要接地下的污水管道，怕是

资金有问题。”陈主任说：“那我帮你

们联系一下相关部门，但是我看有

不少村民在马路边种菜。你们要做

好协调，要跟村民解释清楚，这里要

做污水管道了，不能种菜。”

我毫不犹豫地答应下来。我

想，要是能把家电厂这段排污管做

好，跟村民协商真的算是“小菜一

碟”。其他几位两委成员也都听到

了陈主任的话，我知道在马路边种

菜的也有他们的亲戚。本来我以为

需要一家一家上门去和村民解释，

让我感动的是，几位两委成员回家

以后，马上让亲戚带头把种在马路

边的菜拔掉。其他村民一看，家电

厂门口要做污水管道，村干部的亲

戚都不能在路边种菜了，他们也都

自觉拔掉了自己种的菜。

有了陈主任的帮助，污水管道

的建设很顺利。污水管道建好后，

家电厂门口的过滤池也处理掉了，

马路边种上了一排排树。我想，等

再过几年，这些树长大了，应店的风

景会更美。

陈英群（右）和徐孝林在巡溪


